

Allocution prononcée par le Président Vincent BOURREL
à l'occasion de la réception du Docteur Pierre Jean VIALA

*Le Dr. Viala
a répondu
par une improvisation*

Mardi 27 Novembre 1979

Mes chers confrères,

Nos traditions ne remontent pas, comme celles de la Grande dame du Quai de Conti, au grand Siècle; mais si l'Académie française a reçu de son fondateur, le Cardinal de Richelieu, la noble mission de la défense et de l'illustration de notre langage, Raymond BAUDOIN, notre regretté fondateur, qui s'est attaché à faire partager aux français en général et aux restaurateurs en particulier, l'orgueil de posséder une cave rassemblant des bouteilles d'une incontestable origine, a voulu que notre compagnie soit, au niveau le plus désintéressé, le défenseur de l'authenticité de nos vins et de nos eaux de vie.

Une similitude d'action existe ainsi entre les deux organismes, l'un soucieux de la pureté de notre langue, l'autre de la qualité de notre alimentation et on ne saurait, dès lors, s'étonner qu'ait été retenue des traditions de la Grande Académie, celle d'accueillir par un discours, tout membre nouvellement élu.

Mais, qu'il s'agisse de la défense de la langue française ou de la défense du vin et des eaux de vie de France, cette action comporte un combat, combat particulièrement d'actualité en ce qui concerne le noble produit de l'intelligence et du travail des hommes qu'est le vin. La campagne antialcoolique, en effet, revient hélas ! à la mode et prend vigueur. Je la crois fondée sur une incompréhension totale du vrai problème, car il est un domaine où notre Académie est pleinement d'accord : la lutte contre l'intempérance et l'ivrognerie, maladies qu'il convient de soigner par tous moyens appropriés. Renvoyons les détracteurs du vin à la lecture de la Bible, expression idéale de la sagesse humaine. Espérons que mieux informés et rassurés sur la finalité de notre mission visant la qualité, la pureté, la vérité des produits de la vigne, ils nous rejoindront sur le terrain de la défense raisonnée du vin, utile à la santé des individus et plus encore à la santé économique de la France.

Mon cher Docteur,

Voilà sommairement esquissée la philosophie de l'action que mène l'Académie du Vin de France.

Mes chers confrères,

Cette entrée en matière, peut être un peu longue, mais qu'en la circonstance, j'estimais nécessaire, terminée, il est grand temps, j'en conviens, d'en venir à l'agréable mission qui m'a été confiée de recevoir dans notre compagnie le Docteur Pierre Jean VIALA, ce qui me fournit l'occasion d'exposer les mérites qui lui vaudront d'être désormais, associé à nos travaux.

Pour me permettre de répondre aux sages recommandations

de notre secrétaire perpétuel, je serai bref, car ces mérites sont bien connus.

Je ne tairai pas qu'il est né à Paris, alors que le siècle avait 6 ans; qu'il fit de brillantes études au lycée Louis le Grand, puis à la faculté de médecine; qu'interne des hôpitaux de Paris, puis chef de clinique, il est devenu un chirurgien réputé; qu'il dirige avec beaucoup de bonheur la clinique de la rue de l'Alma; qu'il jouit dans les milieux médicaux d'un grand prestige. Il a été, en effet, choisi par ses pairs pour assurer la Présidence de l'association des médecins anciens combattants (formation militaire de l'avant); il a assumé pendant des années le secrétariat général de la section française du collège international de chirurgie et il a été porté à la vice présidence internationale de cette association qui groupe les chirurgiens du monde entier, ce qui l'amène souvent à l'étranger.

J'ajouterai qu'il est chevalier de la Santé publique et, depuis 1962, officier de la Légion d'honneur; il est, en outre, titulaire de la médaille d'honneur du service de Santé.

Ces titres, encore qu'ils soient fort enviables, n'auraient cependant pas suffi, mes chers confrères, pour ouvrir au Docteur Pierre Jean VIALA les portes de notre compagnie.

Mais vous avez reconnu en lui l'ami de la vigne et du vin. Il exploite directement à Cournonterral, dans le département de l'Hérault, cher à plusieurs d'entre nous, un domaine de 30 ha consacré uniquement à la vigne. Partisan convaincu de la qualité, il s'est attaché aux cépages sélectionnés qui, dans leur variété

et grâce à une vinification soignée, produisent un vin de pays apprécié.

Les aptitudes de vigneron du Docteur Pierre Jean VIALA ont été reconnues par ses compatriotes, en majorité vivant de la vigne et du vin, qui l'ont appelé à la mairie. Pendant six années de 1965 à 1971, il a généreusement ajouté à une activité professionnelle très absorbante, les fonctions de premier magistrat municipal, dont nous savons tous les charges qu'elles impliquent. Ces fonctions, je puis en témoigner, il les a exercées avec beaucoup d'intelligence et de coeur désirant doter son village, sans bousculer les traditions qui lui ont donné une âme, des équipements indispensables au bien être de nos contemporains.

Je ne saurais, mes chers confrères, conclure cet éloge sans rappeler le souvenir de Pierre VIALA, cher au coeur de tous les viticulteurs, son regretté père, de son vivant inspecteur général de la viticulture, professeur de viticulture à l'Institut National Agronomique, membre de la Société Nationale d'Agriculture, aujourd'hui Académie d'agriculture, docteur ès sciences et membre de l'Académie de Sciences.

Je sais mon cher ami, combien ce souvenir t'émeut. Mais il me paraît juste d'associer l'auteur de tes jours à ton entrée dans le cénacle qu'illustrent des hommes de premier plan et dont les efforts contribuent puissamment à conserver à notre production vinicole la première place dans le monde. Je dirai simplement que par son enseignement, par ses écrits, Pierre VIALA est l'un des principaux artisans de la renaissance du vignoble après la catastrophique attaque du phylloxéra. L'ampélographie conçue par

lui dès 1883, publiée sous sa direction attentive et combien active, de 1900 à 1910, constitue un admirable monument dédié aux vignobles du monde entier et à leurs cépages - 7 volumes format in folio, comprenant 570 planches coloriées, 820 gravures artistiquement exécutées, réunissent en 3200 pages de textes, l'ensemble des connaissances humaines sur la vigne et le vin. Si notre Académie comportait comme certaines de ses aînées des fauteuils, il ne fait aucun doute que l'un d'eux serait placé sous le vocable de Pierre VIALA.

Soyez assurés, mes chers confrères, que le Docteur Pierre Jean VIALA se montrera digne d'une ascendance aussi prestigieuse.

J'ajouterai qu'il appartient au Club des Cent, qu'il occupe à l'Académie des gastronomes le fauteuil dédié à Aphtonète, qu'il se montre en toutes circonstances, un fin gourmet sachant parfaitement trouver dans sa cave dont la composition aurait le difficile aval de notre secrétaire général, la bouteille en parfaite harmonie avec le plat servi.

Aimable amphytrion, ami des bons et des mauvais jours, amoureux des belles et bonnes choses de la table, homme de savoir et d'expérience dont la hardiesse d'esprit est alliée à la hardiesse du coeur, le Docteur VIALA possède l'ensemble des qualités que l'on reconnaissait à l'honnête homme du 17^{ème} siècle.

Affirmons, mes chers confrères, par nos applaudissements que Pierre Jean VIALA est digne de prendre place parmi nous.